

旗本坪内陣屋跡新加納歴史公園建設

着工!

今年度完成を目指す



イメージ



イメージ

七年にわたる、まちづくり会の要望努力の成果で、待望の新加納歴史公園整備の大型予算の獲得がなりました。

未来に残す新加納の歴史遺産として、庭園風の公園が歴史重点地区の少林寺の南に出現します。公園では回廊をめぐらせ、パネルにより新加納の歴史が学べます。



第17号

平成30年

6月1日

発行

新加納まちづくり会
会長 小島秀俊
【かわら版編集委員会】



喧嘩みこし

旗本坪内陣屋と新加納



旗本坪内氏新加納陣屋門
(現岐阜市前一色上宮寺正門)



新加納地域での坪内陣屋配置

関ヶ原の戦いの戦功により、慶長六年（一六〇一年）坪内利定は四人の息子と共に葉栗郡と各務郡で六千五百三十三石の領地を賜り、新加納に陣屋を築きました。新加納は各務原台地が西方に突き出した先端部に位置し、台地の北、西、南の崖下は水田が広がり防御性の高い地形となっています。戦国時代には織田信長の美濃攻めで、新加納は軍勢の前進基地として利用されており、さらに関ヶ原の戦いの前哨戦の米野の戦い・新加納の戦いでは、石田方の佐藤方政（美濃上有知城主）がここに陣を構えました。こうしたことから新加納は南の木曽川や北の中山道を望む高台の戦略拠点として重視され、陣屋がおかれたと考えられる。陣屋は、約二二〇m四方の広さで東に正門を配置し、周囲には堀と土塁がめぐらされ、また、陣屋の東側には「目」の字状に道路が配され、計画的な町割が行われ、町の四方を神社仏閣が押さえています。まちづくり会の要望努力の成果で、待望の新加納歴史公園整備の大型予算の獲得がなりました。

いまして、町づくりが行われて、町づく城下町の四方を神社仏閣が押さえます。

歴史物語

墨俣の一夜城の前に造られた！新加納一夜城



新加納一夜城のイメージ



新加納城のプレハブ工法

江戸時代、坪内家は旗本として幕末まで多くの所領を与えられた。内衆の活躍を褒め、新加納や、松倉など

信長から稻葉城攻めの前線拠点として、各務原台地の一角である新加納に砦を作るよう命じられた藤吉郎。川並衆の蜂須賀小六、前野将右衛門、坪内利定ら十数人を集め、「稻葉城下に火を放つ隙を突く」秘策によ

しかし、実は一夜城作戦はその一年前の永禄八年（1565年）に新加納でも実施されていた。その実績を受けて墨俣作戦が断行されたのだ。この話はあまり広く知られていない。

り敵方の大混乱を利用して、砦つくりを着手。総勢は千人に達まだ距離があり。前線基地が必要だった。それが歴史的には有名な「墨俣の一夜城」作戦だつた。

この日に備え、夏場から砦の資材となる木材を切り出し、加工しており、本番では組み立てるだけ。要するに「プレハブ工法」で平島に集積し新加納で組み立てる手法が取られた。堀を掘り、土壘を積み上げ、またたく間に砦が姿を現した。坪内衆はまた、馬防柵などを施すなどして敵の襲撃を持ちこたえることができた。